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邵方超

眼下，正值大学
应届毕业生找工作高
峰期，各类招聘会也
成了高校的一大景
观。对那些莘莘学子
来说，每一个招聘
会，都是一次就业良
机。找准企业与学生

的交汇点，多办一些靠谱的招聘会，对解决
大学生就业难题，至关重要。

目前看，由学校举办的校园招聘会，有
利于学生和企业面对面沟通碰撞，是毕业生
就业的首选渠道。然而，并不是所有招聘会
都那么靠谱。如，有的招聘会就像赶庙会，

在拥挤的招聘会上出来，除了挤来挤去满身
大汗，肢体备受摧残以外，对来时充满幻想
的美好期望也是一种不小的打击；历尽千辛
万苦，挤到比较满意的招聘单位摊前，递上
精心制作的简历，工作人员随便翻一下，然
后便放到一边；有的企业宣讲时客客气气，
宣讲后学生简历扔了一地。如此等等，不一
而足。聚集的人数众多，但实际效率并不理
想。毕业生的学习时间原本就宝贵，又没有
收入来源，盲目地在全国各地赶场，无心学
业且交易成本高，多一些靠谱的招聘会，是
广大学生的迫切愿望。

举办大学生招聘会，牵涉面广，成本
高，所需人力、物力、财力均相当大，多办

一些靠谱的招聘会，是大学的重要责任。高
校，一端连着毕业生，一端连着用人单位，
对毕业生担负着指导就业的职责，这种职责
是否履行到位，对一个学生的整个职业生涯
有很大影响。现实中，一些招聘乱象的存
在，在很大程度上就是一些就业指导部门不
作为，或者工作不到位所导致的。一方面，
对企业需求掌握不细。只注重如何吸引更多
的企业来招聘，却对企业的资质与职位信息
了解较少，似乎捡到招聘会的“篮子”里的
都是菜；有时很难对每一家企业都做细致审
核，导致不少非法企业在其中“浑水摸
鱼”。另一方面，自认为对学生专业特长非
常了解，极少对学生就业意向进行详实调

查。种种问题的存在，固然有企业、学生太
多，情况掌握不全的原因，但作为毕业生迈
出职业生涯第一步的“引路人”，高校理应
做得更好。

克服招聘会种种弊端，多一些靠谱的招
聘会，高校完全可以做得更好。如，创新招
聘会方式，可以按学科、学历、专业分类，
学生有的放矢，自然就不会盲目地赶场了。
再比如，除了在现场进行岗位招聘外，还可
以划分专门区域开展就业指导、就业帮扶、
创业咨询等“一站式”服务。办法总比困难
多。我们相信，只要大家开拓思路，肯定能
想出更为有效的招数，多办一些讲求实效、
深受学子欢迎的靠谱招聘会。

发展县域经济，最急需、最紧缺、最关键的是人才。人才供
给不足，开发利用水平低，是影响县域发展的根本性问题。

相对于大城市，县域在社会环境、教育医疗资源、文化体
育设施上，在交通住宿、休闲娱乐等方面，还有较大差距，不仅
对外面的高端人才缺乏吸引力，就连土生土长的本地人才，也
常常走向“高处”。县域缺人才，主要是缺对人才的吸引力。

没有梧桐树，引不来金凤凰。人才是“候鸟”，哪里的环境
适宜就往哪里聚。县域硬件不足，必须把软件做好，以更优的
政策，更好的环境，更广的平台，增强县域魅力。在文登，凡是
急需的或有特殊专长的人才，不受机构编制和专业技术岗位
名额限制，实行“零门槛”引进。到企业工作的高层次人才，市
财政给予安家补助费和生活补贴，家属统一安排工作。携带技
术、项目、专利等在文登投产或研发新产品的，按当年新增税
后利润的10%提取奖金，连续提取三年。如，我们一家公司，采
取技术入股的形式，就吸引了40多名高层次人才加盟。可以
说，这些柔性政策和灵活形式，为文登发展储备了大量人才。

突破人才瓶颈，外引很重要，内培却不能忽视。我们在如
饥似渴地引进人才同时，不遗余力地培养本土人才。如，设立
“伯乐奖”，参加职工技能比赛获奖的，带徒师傅享受同等奖
励。我们在全省县级率先建立首席技师制度，获评者在管理期
内每年享有6000-10000元津贴；启动“金蓝领”工程，每年拿出
300多万元补贴，支持企业开展职工技能提升培训。

引进人才，关键要用好。拥有人才是一回事，而把人才优
势转化为发展优势，是另一回事。让人才用得好、留得住，做到
人尽其才、才尽其用，最重要的是搭建好创业平台，让他们的
价值充分体现出来。如，文登实施百企升级创新发展行动计划
和百家中微小企业梯次成长计划，建起42个省级以上创新平
台和博士后工作站、院士工作站，为人才施展才能提供了广阔
舞台。事实证明，只有重视使用，用当适任、用当其时、用当尽
才，才能真正做到解放人才、发展人才、用好人才、发挥效能。

区域竞争的核心在人才，谁赢得人才，谁就掌握了主动
权，抢占发展先机。作为县域，只有坚持人才优先的发展理念，
以更优的政策引进人才，更大的力度培养人才，更好的环境留
住人才，才能突破人才瓶颈，把县域的
劣势变成政策和环境的优势，为经济社
会发展提供有力的人才支撑和智力保
障。

(作者系文登市委书记)
本栏目投稿信箱：xs@dzwww.com

5月19日,国家旅游局发布《中国国民休
闲状况调查报告》。调查显示，中国国民旅
游休闲的愿望还不够强烈。在所有32类休闲
活动中，中国国民更多选择家庭式大众化休

闲活动，如看电视、聚会逛街、读书看报、
上网休闲等，女性比较喜欢美容和制作手工
艺品等活动，男性更喜欢打牌打麻将，而旅
游休闲排名靠后。

作 者/勾建山■ 漫 画

5月19日，中国社科院发布《中国城市

竞争力报告》。衡量城市竞争力的标准是
什么？客观地说，城市经济发展能力固然
非常重要，但是经济发展能力并非就是城
市的核心竞争力。城市的竞争力是由多重
元素构成的，比如，此次报告使用了宜
居、宜商、和谐、生态、知识、全域、信
息和文化等8个方面共68个客观指标，构建
起城市可持续竞争力指数。应该说，涵盖
这么多的指标，是城市竞争力评价体系建
设的一个进步，能够使城市竞争力的评判
更为科学合理。

不过，在笔者看来，还有两个重要的
指标应该纳入城市竞争力评价体系。一个
是城市效率评价指标。若决策部门、公共
管理部门吃拿卡要多、群众办事难，这样
的城市形象和管理就难以让公众满意。另
一个是城市创新力指标，要看城市是否能
够根据形势的发展和时代的发展，作出审
时度势的分析、判断和决策，让城市居民
第一时间感受到整个城市在物质层面、精
神层面的大幅变化，是否紧紧依托理念创
新、管理创新、科技创新等，带来城市发
展理念、发展方式的转变，是否真正取得
物质文明、精神文明的双丰收。衡量城市
竞争力应该更加注重城市的内涵与品质，
注重城市的温馨与舒适，注重城市的效率
与创新。

县域发展
须突破人才瓶颈

□ 张竞

◆人才是“候鸟”，哪里的
环境适宜就往哪里聚。县域硬件
不足，必须把软件做好，以更优
的政策，更好的环境，更广的平
台，增强县域的魅力。

28岁，有些人可能还在学校念书，有
些可能还在家啃老，可今年28岁的邓鹤翔
已是武汉大学的一名正教授。

能做到大学教授，总得经历一番必要
的磨砺。相对于年轻的官员，人们其实更
不习惯如此年轻的教授。那么，邓鹤翔为
什么没有受到太多质疑，反而受到了多方
肯定呢？

在武大化院网站上，邓鹤翔的简历明
明白白地挂在那里。邓鹤翔曾三次参与完
成美国能源部重大项目，以第一作者身份
在《自然》和《科学》杂志上共发表三篇
论文。武大认为，“学校没有破格，而是
根据其学术成果及人才引进办法，评其为
正教授”，并且通过了院系学术委员会的
教授资格审查，符合学校的职称评定标
准。

这是一个怀疑的时代，也是一个求真
的时代。“最年轻教授”如一面镜子。如
何在大胆提拔年轻干部的同时，走出“逢
提必疑”的怪圈，结合邓鹤翔的案例，答
案在于两点。其一，规则的公平，也就是
说提拔的人才必须确实是人才，要有说服
力，不能自说自话、自我吹嘘；其二是信
息的公开，从选择程序到简历公开，必须
大大方方，主动接受监督。做到了这两
点，再多的年轻教授、年轻官员，社会都
能坦然接受。

“最年轻”如何不被疑

□ 毛建国

多一些靠谱的招聘会
□ 本报评论员 任宇波

用什么衡量竞争力

□ 阎淑萍
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